
Compte-rendu de l’Assemblée générale ordinaire de

l’Afeev,

samedi 21 janvier 2023

Salle 201, CRR de Paris, 14 rue de Madrid, 75 Paris
______________________

Étaient présents : Laurent BÔMONT, Olivier CALMEL (président), Didier DESCAMPS, Martial DRAPEAU, Philippe

DRINKEBIER, Philippe FERRO (assesseur), Benoît FOURREAU, Gildas HARNOIS (assesseur), Jérôme HILAIRE

(trésorier), Maxime MAURER, Frédéric OLSTER, Patrick PÉRONNET (secrétaire), Jean-Pierre POMMIER, Vincent

RENAUD, Julien VOISIN, Orchestre d’Harmonie de Saint-Omer.

Ont suivi cette Assemblée générale en distanciel : Maxime AULIO (assesseur), Florent BONNETAIN, Gérardo Di

GIUSTO, Gérard HILPIPRE, David GASCHE, Jean-Baptiste GUIGUE, Vincent OLLIER, Damien SAGRILLO.

Ont présenté leurs excuses : Laurent ARANDEL, Sébastien BILLARD (assesseur), Jean-Jacques CHARLES, Florent

DIDIER, Jérôme GENZA, David HURPEAU, Philippe LANGLET (vice-président), Charles VAN HEMELRYCK.

L’ordre du jour de l’Assemblée générale (AG) de l’Afeev se déroule conformément à

celui précisé dans la convocation.

1) Mot d’accueil d’Olivier Calmel, président

Celui-ci remercie de leur présence les membres de l’Afeev et les invités et salue les

membres et invités qui suivent l’Assemblée générale à distance. Cette formule hybride de

l’AG semble répondre aux besoins de l’association et à la grande dispersion de ses membres

sur l’ensemble du territoire national et international. Il rappelle aussi que les AG 2021 et

2022 ne purent avoir lieu qu’en formule distancielle au su de la crise sanitaire.

Les remerciements vont aussi à M. Benoît Giraud, directeur du CRR de Paris et aux

services administratifs et techniques qui permettent la tenue de l’AG au Conservatoire de la

rue de Madrid.

2) Appel des membres pour obtention du quorum

Rappel des statuts : Article 11 « Assemblée générale ordinaire » - Pour la validité des délibérations et des

élections de l’Assemblée Générale ordinaire ou extraordinaire, le quorum est fixé à un tiers + un des membres

effectifs de l’Association. La majorité requise est la majorité absolue au premier tour des suffrages exprimés, et

la majorité relative au second tour.
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Le secrétaire précise que le nombre des adhérents à jour de cotisation étant de 30 au

31.12.2022, le quorum est largement atteint (17 membres pour 11 exigés). Les débats et

votes peuvent donc avoir lieu sans autre procédure ni report.

3) Rapport moral des actions menées par l’Afeev en 2022

Le président donne la parole à Patrick Péronnet, secrétaire de l’Afeev pour le bilan moral

de l’année écoulée.

3.1.) Formation à la direction d’orchestre 2022

La formation eut lieu du 7 au 11 mars en partenariat avec Coups de Vents dans les locaux

du CRD de Puteaux (directeur Patrick Marco). La formation était assurée par Alexandre Jung

et Mehdi Lougraïda avec la participation de la Musique de la Brigade des Sapeurs-pompiers

de Paris (BSPP).

La formation a réuni 10 stagiaires : Pierre Baldassaré, Timoté Berguez, Nadège

Desbizet-Engel, Michaël Hatstatt, Jane Latron, Anne-Claire Laurent, Maxime Maurer, Lucas

Mazères, Aline Perrin et Filippo Pistone Nascone.

Les œuvres interprétées : Symphonic Dances from West Side Story (Léonard Bernstein),

Ikiru Yorokobi (Roger Boutry), Katoomba Ouverture (Olivier Calmel), Fantasmagorie

(Alexandre Kosmicki) et Meïpe (Guy Claude Luypaerts). Les compositeurs Oliver Calmel et

Guy Claude Luypaerts sont venus à la rencontre des stagiaires.

Que chacun trouve ici nos remerciements.

3.2.) Journée Ferveurs à ventS, samedi 9 avril 2022

En partenariat avec le CDMC de Haute-Alsace (Guebwiller), cette journée s’est déclinée en

- Une conférence « Six compositeurs pour un siècle de composition » évoquant

le rôle et l’importance des écoles de composition pour ensemble à vent au XXe siècle

(de Camille Saint-Saëns mort en 1921 à Serge Lancen né en 1922, en passant par

Désiré Dondeyne, Karel Husa, Juan Vincente Mas Quiles et Alfred Reed, tous nés en

1921. La conférence était animée par Damien Sagrillo, professeur de musicologie à

l’Université de Luxembourg et président de l’IGEB (Société internationale pour la

recherche et la promotion de la musique à vent) et Patrick Péronnet musicologue.

- Un concert commenté avec l’orchestre d’harmonie de Saint-Louis sous la

direction de Jean-Claude André et commentaire analytique d’œuvres par Patrick

Péronnet

- Concert de gala avec l’orchestre d’harmonie l’Écho de Turckheim dirigé par

Céline Pellmont Guerrin et le Freiburger Blasorchester dirigé par Miguel

Etchegoncelay.

La Nef des Dominicains accueillait les concerts.

Que soient remerciés les partenaires Anne-Laure Wagner-Moussière et l’équipe du CDMC

ainsi qu’Olivier Saenger maître d’œuvre du projet et Jean-Baptiste Guigue.
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3.3) Sur le site internet www.afeev.fr

3.3.1.) Portrait de Serge Lancen proposé à l’occasion du 100e anniversaire de sa naissance

regroupant de très nombreuses informations sur l’œuvre du « compositeur gentleman » que fut

Serge Lancen (biographie, partitions, analyses d’œuvres de la plume de Serge Lancen, catalogue

complet de l’œuvre pour ensemble à vent, écoutes, documents photographiques, témoignages).

Nos remerciements à Maxime Aulio, Francis Pieters et Patrick Péronnet.

3.3.2.) Mise à jour du catalogue Œuvres pour orchestre d’harmonie & ensemble à vent travail de

référencement d’œuvres d’auteurs membres de l’Afeev avec de précieux renseignements sur les

nomenclatures instrumentales, à l’usage des chefs d’orchestre.

Nos remerciements à Jean-Pierre Pommier et aux compositeurs qui ont répondu à cette

collaboration.

3.3.3) La maintenance et la rénovation du site ont été faite par la société Emeline Design

3.4) En amont du Championnat 2023 en partenariat avec la CMF

L’Afeev s’est vue confier l’organisation et la direction artistique du 1er Championnat

national d’orchestres d’harmonie et du Concert participatif À tout vent en partenariat avec la

Philharmonie de Paris.

L’association a mobilisé l’ensemble de ses compétences pour construire le cadre artistique du

projet :

- la pièce de concours imposée est d’Alexandre Kosmicki

- les compositeurs et chefs d’orchestres membre de l’association ont constitué le jury de

qualification et mobilisé les 5 formations françaises pour participer à la finale en juin 2023 : les

orchestres d’harmonie de Levallois, de Saint-Omer, de Tonnerre, le Lyon Métropole Orchestra et

l’Orchestre d’harmonie de la Région Centre.

- l’association est en charge du jury international qui départagera les finalistes

- la direction artistique du concert participatif, la sélection du programme, la sollicitation de

compositeurs (Maxime Aulio et Olivier Calmel) et l’édition / reproduction des œuvres pour les

participants est à mettre au crédit de l’Afeev.

Nos remerciements vont à Jérôme Hilaire qui a géré une grande part de ce dossier et à celui qui en

est à l’initiative : Philippe Ferro.

3.5) Démarches administratives 2022

De nombreuses démarches ont été entreprises en 2021 et 2022 pour permettre un

meilleur fonction de l’association et alimenter des ressources nouvelles.

Quatre dossiers administratifs ont été réalisés

- La demande auprès de la DRAC Centre Val-de-Loire d’un financement de nos activités

dans le cadre du « Plan Fanfare » 2021-2022.

- Une demande (en cours) de subvention auprès de la SACEM.-
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- La mise en conformité de l’association vis-à-vis pour assurer en responsabilité civile

les hommes et les biens qui agissent sous couvert de l’Afeev (locaux empruntés,

stages et stagiaires, toute personne mandatée par l’Afeev, etc.).

- Dossier d’adhésion à HelloAsso permettant de mieux gérer les adhésions à

l’association.

Des remerciements sont adressés à Maxime Aulio, Florent Bonnetain, Olivier Calmel,

Bruno Drinkebier et Patrick Péronnet pour leur implication dans ces démarches peu

musicales mais salutaires pour l’association.

4) Rapport financier 2022

4. 1) Jérôme Hilaire présente le rapport financier
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L’élément remarquable est l’attribution d’une subvention de 10.000 Euros pour l’exercice 2022 au

titre du « Plan Fanfare » (DRAC Centre Val-de-Loire).

4.2.) Vote du rapport financier

Le rapport est voté à l’unanimité. Des remerciements sont adressés au trésorier.

5) Élections – renouvellement du tiers sortant et

recomposition du Conseil d’administration de l’Afeev

5.1.) Élections 2023

Selon l’article 9 des statuts de l’Afeev, le tiers renouvelable 2023-2024-2025 est composé

de (dans l’ordre alphabétique) Maxime AULIO, Gildas HARNOIS et Philippe LANGLET

Les 3 membres sortants sont candidats à leur réélection

Le Conseil d’administration, après en avoir délibéré en réunion le 21 janvier en matinée a

nommé Philippe LANGLET, vice-président, membre du Comité d’honneur de l’Afeev.

Ne sont donc rééligible que Maxime AULIO et Gildas HARNOIS

Les deux candidats sont réélus à l’unanimité.

5.2.) Démission de Jérôme Hilaire du poste de trésorier

Jérôme Hilaire fait savoir qu’il demande à être relevé de cette charge administrative. À la

demande du Conseil d’Administration et au su de son investissement dans les journées des 3

et 4 juin 2023, Jérôme accepte de rester membre du Conseil d’administration. Une place

devenant vacante au Conseil d’Administration, et après sollicitation, Florent BONNETAIN se

présente à l’Assemblée générale pour être membre du CA et trésorier de l’association.

Florent BONNETAIN est élu à l’unanimité.

Évoquant ses problèmes de disponibilité, Grégory ORLAREY démissionne de sa place

d’administrateur. La proposition est faite à Jean-Pierre POMMIER, membre de « bon conseil »

d’intégrer le Conseil d’administration au titre d’assesseur sur le mandat de Grégory Orlarey
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afin de garder l’équilibre du tiers renouvelable. Gégory Orlarey devient membre de « bon

conseil ».

Ces élections mettent un point final à l’Assemblée générale ordinaire.

5.3.) Recomposition du Conseil d’administration et élection du bureau de

l’Afeev

Conformément aux statuts de l’Association Française pour l’Essor des Ensembles à Vent

(Afeev), le renouvellement partiel du tiers sortant du Conseil d’Administration a eu lieu à la

suite des élections du 21 janvier 2023. Le Conseil d’administration est composé de 9

membres. Le bureau réunit quatre membres (président, vice-président, secrétaire et

trésorier). Il est renouvelable par tiers tous les ans. Chaque membre est élu pour une durée

de trois ans. Le Conseil d’administration peut s’entourer de « membres de bon conseil » (non

élus mais acceptés par l’Assemblée générale). Les élections au bureau ont lieu une fois close

l’Assemblée générale.

Bureau

Président Olivier CALMEL (mandat 2022-2023-2024)

Vice-président Maxime AULIO (mandat 2023-2024-2025)

Secrétaire Patrick PÉRONNET (mandat 2021-2022-2023)

Trésorier Florent BONNETAIN (mandat 2023-2024-2025)

Membres du Conseil d’administration – membres assesseurs

Administrateurs Sébastien BILLARD (mandat 2022-2023-2024)

Philippe FERRO (mandat 2021-2022-2023)

Gildas HARNOIS (mandat 2023-2024-2025)

Jérôme HILAIRE (mandat 2021-2022-2023)

Jean-Pierre POMMIER (mandat 2022-2023-2024)

Membres de « bon conseil »

Laurent ARANDEL

Jean-Jacques CHARLES

Didier DESCAMPS

Martial DRAPEAU

Bruno DRINKEBIER

Alexandre JUNG

Vincent RENAUD
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6) Coups de chapeau

De façon amicale, l’Afeev adresse ses félicitations à :

- Miguel ETCHEGONCELAY pour son élection à la Présidence de la WASBE pour

l’exercice 2022-2024.

- Yoann COMBÉMOREL pour son 1er prix au Concours de chefs d’orchestre WMC de

Kerkrade 2022.

- Jean-Pierre POMMIER pour son 3e prix au Concours international de composition

Coups de Vents et son 2e prix au Concours d’orchestration CdV 2022.

7) Formation à la direction d’orchestre session 2023 (11 février /

21 avril)

Pour sa 3e édition une session de formation à la direction est ouverte par l’Afeev. L’effectif

envisagé est un maximum de 10 stagiaires. Le niveau souhaité : DEM dans une discipline

instrumentale, musiciens ayant déjà une pratique de la direction d’orchestre (amateurs,

étudiants, enseignants). Les formateurs seront Sébastien BILLARD et Julien VOISIN et la

Musique de la Brigade des Sapeurs-Pompiers de Paris prêtera son concours. Lesœuvres et

compositeurs joués sont Phaethon de Maxime Aulio, Les Séracs de Jean-Jacques Charles,

Incantarius de Benoît Dantin, El Yugo de Gerardo Di Giusto, Prime Time d’Olivier Penard et

Irregularitas de François Rousselot.

L’accueil se fera au CRD de Puteaux

Pour plus de renseignements consulter la plaquette sur le site www.afeev.fr
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8) Championnat national d’orchestres d’harmonie 3 et 4 juin

2023 en partenariat avec la CMF à la Philharmonie de Paris

Espéré depuis de très nombreuses années, 2023 verra se réaliser le premier championnat

national d’orchestres d’harmonie le samedi 3 juin 2023. Nous renvoyons à la communication

de la CMF à ce sujet.

Le dimanche 4 juin 2023, un Concert participatif fera se rencontrer 200 musiciens

amateurs volontaires ainsi que les cinq orchestres en compétition amicale soit un total de

plus de 500 musiciens dans la grande salle de la Philharmonie de Paris. Une occasion unique

de montrer le dynamisme d’un mouvement dont certains pourraient douter de la vitalité.

Si les inscriptions sont déjà sur « liste d’attente » pour certains instruments, il y a encore

des places à pourvoir notamment pour les gros cuivres. Pour s’inscrire :

https://philharmoniedeparis.fr/fr/form/formulaire-candidature-a-tout-vent

Le président Olivier Calmel invite tous les membres de l’Afeev à se mobiliser pour être

présents ces deux journées. Un état des besoins en accompagnement humain pour un

déroulement le plus fluide possible de ces journées sera fait rapidement, l’Afeev répondra au

mieux de ses capacités pour transformer cette première en une réussite majeure et

médiatique pour le mouvement des ensembles à vent.
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La direction musicale étant assurée entre autres par Jérôme Hilaire, nous lui souhaitons

une parfaite réussite et notre soutien sans faille.

9) 2023, 90e anniversaire d’Ida Gotkovsky

Nul n’ignore le rôle important qu’a joué Ida Gotkovsky dans la rénovation des répertoires

de l’ensemble à vent au XXe siècle. Cette Grande Dame de la musique fêtera en 2023 son

90e anniversaire. L’Afeev, dont elle est membre du Comité d’honneur depuis sa fondation, se

propose de souffler le bougies de ce gâteau et d’honorer sonœuvre.

Pensé pour être fêté au 4e trimestre 2023, le projet se base sur la mise à disposition en

langue française des thèses américaines ou européennes consacrées à l’œuvre d’Ida, des

analyses simples et pratiques d’œuvres pour orchestre d’harmonie avec quelques conseils

de direction, un portrait le plus complet possible, des témoignages et, la redécouverte par le

concert de l’œuvre pour ensemble à vent.

Patrick Péronnet assurera la centralisation des actions et informations. Tous les membres

de l’Afeev individuels ou collectifs (orchestres) qui souhaiteraient s’associer à cet hommage

sont invités à prendre contact avec nous.

10) Bibliographie Afeev sur le site www.afeev.fr

Une révision des pages consacrées à la Bibliographie Afeev permettront dans les

prochaines semaines à la consultation de plus de 400 références bibliographiques (articles de

revues, publications, livres) venant du monde entier (une centaine de références françaises).

Cet outil de recherche est mis gratuitement à la disposition de tous. Il montre les divers

chemins de la recherche musicologique centrée sur l’ensemble à vent et ouvre sur des

pratiques universelles.
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11) D’autres projets encore en 2023

11.1.) Émissions de radio Métaclassique

David Christoffel, producteur de l’émission Métaclassique a contacté l’Afeev pour imaginer

une ou des émission(s) consacrée(s) à l’ensemble à vent. Dans Métaclassique, David

Christoffel veut décloisonner la parole sur la musique classique et en repousser les limites.

En proposant chaque semaine une variation autour d’un verbe qui sert de ligne de fuite pour

une traversée inédite. D’un numéro à l’autre, l’émission accueille des témoignages de

musiciens, des entretiens avec musicologues ou des créations radiophoniques avec des

enfants ou des étudiants. Cette émission est diffusée sur de très nombreuses radios locales

et régionales (près d’une centaine) en France et Belgique.

Nous répondrons au mieux à cette sollicitation.

11.2.) Enquête : les orchestres d’harmonie dans les Conservatoires

L’idée de cette enquête a émergée dans les réunions de CA de l’Afeev il y a quelques

années déjà. Par manque de temps, il n’a pas été porté plus loin que la réflexion. L’idée

générale est de faire un inventaire des classes d’orchestre d’harmonie qui existent

aujourd’hui dans les CRR et CRD. Cette enquête pourrait aussi interroger la place de

l’orchestre d’harmonie dans l’enseignement spécialisé des Conservatoires, les responsables

pédagogiques de ces ensembles et les répertoires interprétés.

Philippe Ferro se propose de s’emparer du dossier.

11.3.) Réunion des musicologues dans le « collège » Afeev
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Des musicologues se sont intéressés et s’intéressent à l’ensemble à vent et ont produit ou

produisent encore, en France, des études universitaires portant sur l’ensemble à vent

(sociologie, histoire, répertoire, etc.). Hélas, la recherche a été jusqu’à présent très dispersée

et ponctuelle. L’Afeev se propose de réunir les chercheurs universitaires diplômés ou en

étude afin de créer un groupe de travail dont l’objet serait l’ensemble à vent.

Patrick Péronnet organise avec Philippe Gumplowicz une première réunion en

visio-conférence dans le premier semestre 2023.

11.4.) Réflexion autour du recrutement des musiciens et chefs de musiques

militaires (ou Etats généraux des musiques en tenue)

L’Afeev a été récemment sollicitée et interpellée par Claude Kesmaecker sur les

inquiétudes nées des difficultés de recrutement dans les musiques des armées et

notamment celui des chefs de musique (5 postes à pourvoir en 2023). Cette remarque fait

écho au séminaire -rencontre : Du lien entre enseignement spécialisé de la musique et emploi

dans les musiques institutionnelles organisé par l’Afeev le 4 décembre 2021 qui permettait de

faire se rencontrer structures d’enseignement (des représentants des CNSM de Paris et Lyon,

CRR et Pôle Supérieur) et les musiques en tenue (Armée de l’Air, Garde Républicaine, Police

Nationale, Gardiens de la Paix de Paris, Marine, Brigade des Sapeurs-Pompiers de Paris).

Un débat de qualité a été amorcé lors de l’AG. Il est décidé de former un groupe de travail

sur ce sujet. Didier Descamps (Musique de l’Air) et Martial Drapeau (Musique de l’Infanterie)

acceptent d’intégrer et animer ce groupe de réflexion.

Conclusion

À la lecture de ce compte-rendu, chacun peut se rendre compte des envies et des enjeux

actuellement en cours pour l’ensemble à vent.

Les éléments livrés disent toute l’importance de l’action collective. L’Afeev n’a pas

d’ambition hégémonique ni la prétention de donner de leçon à qui que ce soit et maintenir

sa volonté de partenariats multiples. Elle voudrait poursuivre avec le plus grand nombre ses

missions originelles : rencontrer, découvrir, partager, diffuser et conserver. Toute bonne

volonté sera toujours la bienvenue. Et pour ceux qui manquent de temps, nous comptons sur

vous pour vous engager moralement à nos côtés, adhérer et faire savoir que l’ensemble à

vent reste notre passion commune.

Pour le CA, le secrétaire – Patrick Péronnet – 23 janvier 2023
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